

UNIVERSITÄT GREIFSWALD
Wissen lockt. Seit 1456



Institut für Politik- und
Kommunikationswissenschaft

**Kommentiertes
Vorlesungsverzeichnis**

Wintersemester 2021/22

Stand: 15. September 2021

Wichtige Termine im Wintersemester 2021/22

Semesterzeit 01.10.2021–31.03.2022

Vorlesungszeit 11.10.2021–29.01.2022

Vorlesungsfreie Tage: 20.12.2021–01.01.2022

Anmeldung für alle Prüfungen 29.11.2021–03.01.2022

Nachfrist (gebührenpflichtig) entfällt

Rückmeldefrist für das *Sommersemester* 2022 17.01.2022–11.02.2022

Nachfrist (gebührenpflichtig) 12.02.2022–04.03.2022

Prüfungen POLITIKWISSENSCHAFT

Klausur Methoden A 04.02.2022

Mündliche Prüfungen 14.02.2022–18.02.2022

Abgabe der Hausarbeiten 01.03.2022

Ausgabe der Themen spätestens bis 28.01.2022

Sprechzeiten beachten!

Institut für Politik- und Kommunikationswissenschaft (IPK)

Postadresse

Universität Greifswald
Institut für Politik- und Kommunikationswissenschaft
17487 Greifswald

Besucheradressen

Ernst-Lohmeyer-Platz 3 (3. OG)
17489 Greifswald

Geschäftsführender Direktor

Prof. Dr. Hubertus **Buchstein**, Raum 3.19a
☎ 420 3152, buchstei@uni-greifswald.de

Sekretariate

Politikwissenschaft

Steffi **Krohn**, Raum 3.01, ☎ 420 3150, Fax 420 3153, powi@uni-greifswald.de
Martina **Eberhardt**, Raum 3.03, ☎ 420 3161, politikwissenschaft@uni-greifswald.de

Sprechzeiten:

Montag, Dienstag, Donnerstag: 8.00-11.00 Uhr und 13.00-16.00 Uhr
Mittwoch, Freitag: 8.00-11.00 Uhr

Website

www.ipk.uni-greifswald.de/
www.instagram.com/ipk.unigreifswald
www.facebook.com/IPK.Greifswald

Mailingliste

https://sympa.uni-greifswald.de/wws/subscribe/ipk_stud_powi

Alumni

Greifswalder Alumni der Politikwissenschaft (GAP) e.V.
<https://ipk.uni-greifswald.de/institut/alumni/alumniverein-politikwissenschaft/>, gap@uni-greifswald.de

Bereichsbibliothek

Ernst-Lohmeyer-Platz 4
17489 Greifswald
☎ 420 1680; Fax: 420 1681
bereichsbibliothek@uni-greifswald.de

Fachstudienberatung Politikwissenschaft

B.A. Politikwissenschaft

Milos Rodatos, Raum 3.10, ☎ 420 3158, milos.rodatos@uni-greifswald.de
Sprechzeit: nach Vereinbarung per Mail

Master Politikwissenschaft

Erik Baltz, Raum 3.11, ☎ 420 3172, erik.baltz@uni-greifswald.de; Sprechzeit: nach Vereinbarung per Mail

Praktikumsberatung BA und Master

Sophie Suda, Raum 3.41, ☎ 420 3154, sophie.suda@uni-greifswald.de
Sprechzeit: nach Vereinbarung per Mail

Beratung für Auslandsstudium sowie ausländische Studierende

Nadine O'Shea, Raum 3.37, ☎ 420 3164, nadine.oshea@uni-greifswald.de
Sprechzeit: nach vorheriger Vereinbarung per Mail

Mitarbeitende im Bereich Politikwissenschaft

Lehrstuhl für Vergleichende Politikwissenschaft

Inhaber:

Prof. Dr. Detlef Jahn

☎ 420 3151, djahn@uni-greifswald.de, Raum 3.09

Wissenschaftliche Mitarbeiter*innen:

Maximilian Andorff-Woller, Raum 3.40

☎ 420 3173, maximilian.andorff-woller@uni-greifswald.de

Erik Baltz

☎ 420 3172, erik.baltz@uni-greifswald.de, Raum 3.11

Lisa Klagges

☎ 420 3173, lisa.klagges@uni-greifswald.de, Raum 3.40

Sophie Suda

☎ 420 3154, sophie.suda@uni-greifswald.de, R. 3.41

Lehrstuhl für Politische Theorie und Ideengeschichte

Inhaber:

Prof. Dr. Hubertus Buchstein

☎ 420 3152, buchstei@uni-greifswald.de, Raum 3.19a (zzt. Forschungssemester)

Lehrstuhlvertretung:

Dr. Eva Marlene Hausteiner

☎ 420 3152, eva.hausteiner@uni-greifswald.de, Raum 3.19a

Wissenschaftliche Mitarbeiter*innen:

Sara Gebh

☎ 420 3158, sara.gebh@uni-greifswald.de, Raum 3.10

Dr. Eno Trimçev, Raum 3.19b

☎ 420 3155, eno.trimcev@uni-greifswald.de

Dr. Rieke Trimçev

☎ 420 3155, rieke.trimcev@uni-greifswald.de, Raum 3.19b

Henning Hochstein (BMBF-Verbundprojekt „Grenzregime“)

☎ 420 3157, henning.hochstein@uni-greifswald.de, Baderstraße 6/7, Raum 2.01

Dr. Jenny Linek (BMBF-Verbundprojekt „Grenzregime“)

☎ 420 3157, jenny.linek@uni-greifswald.de, Baderstraße 6/7, Raum 2.01

Merete Peetz (BMBF-Verbundprojekt „Grenzregime“)

☎ 420 3163, merete.peetz@uni-greifswald.de, Raum 3.17

Milos Rodatos (Käthe-Kluth-Nachwuchsgruppe)

☎ 420 3158, milos.rodatos@uni-greifswald.de, Raum 3.10

Lehrstuhl für Internationale Politik und Regionalstudien

Inhaberin:

Prof. Dr. Margit Bussmann

☎ 420 3160, margit.bussmann@uni-greifswald.de, Raum 3.02

Wissenschaftliche Mitarbeiter*innen:

Dr. Daniel Leon

☎ 420 3159, daniel.leon@uni-greifswald.de, Raum 3.36

Sabine Otto

☎ 420 3166, sabine.otto@uni-greifswald.de, Raum 3.35

Nadine O'Shea

☎ 420 3164, nadine.oshea@uni-greifswald.de, Raum 3.37

Juniorprofessur für Politische Soziologie

Inhaber: **N.N.**

Vertretung:

Dr. Ricardo Kaufer

☎ 420 3171, ricardo.kaufer@uni-greifswald.de, Raum 3.39

Wissenschaftliche Mitarbeiter:

Dr. Stefan Ewert

☎ 420 3171, stefan.ewert@uni-greifswald.de, Raum 3.39

Darius Ribbe, Raum 3.06

☎ 420 3170, darius.ribbe@uni-greifswald.de

Juniorprofessur für Vergleichende Politikwissenschaft

Inhaberin: **Prof. Dr. Corinna Kröber**

☎ 420 3167, corinna.kroeber@uni-greifswald.de, Raum 3.08

Wissenschaftliche Mitarbeiterin:

Paula Reppmann (DFG-Projekt „Was sagt Mann dazu?“)

☎ 420 3170, paula.reppmann@uni-greifswald.de, Raum 3.06

Sprechzeit: nach Vereinbarung per Mail

Musterstudienplan Master Politikwissenschaft (PSO 2013), Studienbeginn Wintersemester

<p>1. Semester 30 LP</p>	<p>Methoden der Politikwissenschaft A</p> <ul style="list-style-type: none"> •S 2 SWS (30/120) •S 2 SWS (30/120) <p>PL: Klausur (180 min)</p> <p style="text-align: right;">10 LP / 300 Std.</p>	<p>Theorien politischer Institutionen und Verfahren</p> <ul style="list-style-type: none"> •S 2 SWS (30/120) •S 2 SWS (30/120) <p>PL: mdl. Prüfung (20 min)</p> <p style="text-align: right;">10 LP / 300 Std.</p>	<p>Internationale Beziehungen</p> <ul style="list-style-type: none"> •S 2 SWS (30/120) •S 2 SWS (30/120) <p>PL: Hausarbeit o. Referat mit schriftl. Arbeit (20-25 S.)</p> <p style="text-align: right;">10 LP / 300 Std.</p>	<p style="text-align: center;">Politikwissenschaftliche Berufs- und Forschungspraxis</p> <p>PL: Praktikumsbescheinigung mit Bericht (5 S.) bzw. Bescheinigung Fachkurs bzw. bestandene Sprachprüfung 10 LP / 300 Std.</p>	
<p>2. Semester 30 LP</p>	<p>Methoden der Politikwissenschaft B</p> <ul style="list-style-type: none"> •S 2 SWS (30/120) •S 2 SWS (30/120) <p>PL: mdl. Prüfung (20 min)</p> <p style="text-align: right;">10 LP / 300 Std.</p>	<p>Aktuelle Kontroversen der Politischen Theorie und Ideengeschichte</p> <ul style="list-style-type: none"> •S 2 SWS (30/120) •S 2 SWS (30/120) <p>PL: Hausarbeit (20-25 S.)</p> <p style="text-align: right;">10 LP / 300 Std.</p>	<p>Vergleichende Politikwissenschaft</p> <ul style="list-style-type: none"> •S 2 SWS (30/120) •S 2 SWS (30/120) <p>PL: Hausarbeit o. Referat mit schriftl. Arbeit (20-25 S.)</p> <p style="text-align: right;">10 LP / 300 Std.</p>		<p>Globalisierung</p> <ul style="list-style-type: none"> •S 2 SWS (30/120) <p>PL: Referat mit schriftl. Arbeit o. Hausarbeit (10-15 S.)</p> <p style="text-align: right;">5 LP / 150 Std.</p>
<p>3. Semester 30 LP</p>	<p>Independent Studies</p> <ul style="list-style-type: none"> •K 2 SWS (30/120) •K 2 SWS (30/120) <p>PL: Hausarbeit o. Referat mit schriftl. Arbeit (15-20 S.)</p> <p style="text-align: right;">10 LP / 300 Std.</p>		<p>Perspektiven der Politikwissenschaft</p> <ul style="list-style-type: none"> •K 2 SWS (30/120) <p>PL: Hausarbeit o. Referat mit schriftl. Arbeit (7-10 S.)</p> <p style="text-align: right;">5 LP / 150 Std.</p>		
<p>4. Semester 30 LP</p>	<p>Masterarbeit</p> <ul style="list-style-type: none"> •(0/900) <p>PL: wissenschaftl. Arbeit (80-100 S.)</p> <p style="text-align: right;">30 LP / 900 Std.</p>				

Master Politikwissenschaft (PSO 2013)

**HIS-ANMELDUNG FÜR DIE SEMINARE IM BA/MA POLITIKWISSENSCHAFT
20.09.2021 – 15.10.2021**

PRÄSENZ Begrüßung und Einführungsveranstaltung für neu immatrikulierte Studierende
13. Oktober 2021, 10.15 Uhr im Rahmen des Seminars Wissenschaftstheoretische Grundlagen

MODUL 1: Methoden der Politikwissenschaft A (10 Lp) 2 Seminare sind zu belegen → PL: Klausur, 180 min

Mi 16-18 **PRÄSENZ** Fortgeschrittene quantitative Methoden (Seminar)
Advanced Quantitative Methods
4011045 **Sophie Suda**, SR 1.05 Ernst-Lohmeyer-Platz 3 (**16 TN**)

Mi 10-12 **PRÄSENZ** Wissenschaftstheoretische Grundlagen der Politikwissenschaft: Methoden
und Interpretationsansätze in der Politischen Ideengeschichte (Seminar)
Theoretical scientific foundations of political science and methods of political theory
and history of ideas
4011047 **Eva Hausteiner**, SR 2.14 Ernst-Lohmeyer-Platz 3 (**17 TN**)

MODUL 3: Theorien politischer Institutionen und Verfahren (10 Lp) 2 Seminare sind zu belegen → PL: Mündliche Prüfung, 20 min

Di 16-18 **PRÄSENZ** Politische Theorien des Föderalismus (Seminar)
4011049 **Eva Hausteiner**, SR 143 Wollweberstraße 1 (**15 TN**)

Do 10-12 **PRÄSENZ** Contemporary Democratic Theory / Zeitgenössische Demokratietheorie
(Seminar)
4011051 **Eno Trimcevic**, SR 2.14 Ernst-Lohmeyer-Platz 3 (**17 TN**)

MODUL 5: Internationale Beziehungen (10 Lp) 2 Seminare sind zu belegen → PL: HA (20-25 S.) oder Referat mit schriftlicher Arbeit

Mi 8-10 **PRÄSENZ** Effectiveness of United Nations Peacekeeping Operations (Seminar)
4011053 **Sabine Otto**, SR 1.05 Ernst-Lohmeyer-Platz 3 (**16 TN**)

Do 14-16 **PRÄSENZ** Energy Politics and International Political Economy
(Seminar)
4011055 **Daniel Leon**, SR 142 Wollweberstraße 1 (**15 TN**)

MODUL 7: Vergleichende Politikwissenschaft (10 Lp) Innerhalb von 2 Semestern sind 2 Seminare zu belegen → PL: HA (20-25 S.) oder Referat mit schriftlicher Arbeit

Di 10-12 **PRÄSENZ** Survival of the Fittest? Wie Regierungen überleben/ Survival of the Fit-
test? How governments survive (Seminar)
4011057 **Erik Baltz**, SR 2.14 Ernst-Lohmeyer-Platz 3 (**17 TN**)

Di 12-14 **PRÄSENZ** Regierungen, Parteien und Institutionen in modernen Demokratien /
Governments, parties and institutions in modern democracies (Seminar)
4011059 Detlef Jahn, SR 2.05 Ernst-Lohmeyer-Platz 3 (15 TN)

MODUL 8: Independent Studies (10 Lp)

2 Seminare sind zu belegen → PL: HA (15-20 S.) oder Referat mit schriftlicher Arbeit

Di 16-18 **PRÄSENZ** Forschungscolloquium zum Mastermodul Independent Studies im Be-
reich Internationale Beziehungen
4011061 Margit Bussmann, SR 2 Rubenowstraße 2b (15 TN)

Di 18-20 **PRÄSENZ** Forschungscolloquium zum Mastermodul Independent Studies im Be-
reich Vergleichende Politikwissenschaft
4011063 Detlef Jahn, SR 2.14 Ernst-Lohmeyer-Platz 3 (17 TN)

Mi 18-20 **PRÄSENZ** Forschungscolloquium zu den Mastermodulen ‚Independent Studies‘ /
‚Perspektiven der Politikwissenschaft‘ im Bereich Politische Theorie und Ideenge-
schichte
4011065 Eva Hausteiner, SR 3.09 Domstraße 9a (15 TN)

MODUL 9: Perspektiven der Politikwissenschaft (5 Lp)

1 Seminar ist zu belegen → PL: HA (7-10S.) oder Referat mit schriftlicher Arbeit

Di 16-18 **PRÄSENZ** Forschungscolloquium zum Mastermodul Independent Studies im Be-
reich Internationale Beziehungen
4011061 Margit Bussmann, SR 2 Rubenowstraße 2b (15 TN)

Di 18-20 **PRÄSENZ** Forschungscolloquium zum Mastermodul Independent Studies im Be-
reich Vergleichende Politikwissenschaft
4011063 Detlef Jahn, SR 2.14 Ernst-Lohmeyer-Platz 3 (17 TN)

Mi 18-20 **PRÄSENZ** Forschungscolloquium zu den Mastermodulen ‚Independent Studies‘ /
‚Perspektiven der Politikwissenschaft‘ im Bereich Politische Theorie und Ideenge-
schichte
4011065 Eva Hausteiner, SR 3.09 Domstraße 9a (15 TN)

Modul Politikwissenschaftliche Berufs- und Forschungspraxis

Mi 14-16 **PRÄSENZ** Academic writing for social scientists: How to write professionally (Semi-
nar)
4011067 Corinna Kröber, SR 142 Wollweberstraße 1 (15 TN)

KOMMENTARE

Mi 16-18 **PRÄSENZ** Fortgeschrittene quantitative Methoden (Seminar)

Advanced Quantitative Methods

4011045 Sophie Suda, SR 1.05 Ernst-Lohmeyer-Platz 3 (16 TN)

Sprache: DE / 📖 100% EN

DE: Innerhalb dieses Seminars werden weiterführende Kenntnisse und forschungsbezogene Kompetenzen quantitativer Analysemethoden vermittelt. Der thematische Schwerpunkt des Seminars liegt auf der Vermittlung linearer und nicht-linearer Regressionsverfahren, welche innerhalb der Vergleichenden Politikwissenschaft und der Internationalen Beziehungen Anwendung finden. Dabei werden die Verfahrensgrundlagen, die technische Umsetzung mit Hilfe des Statistikprogramms Stata, inhaltliche Interpretation der Modelle sowie die sich daraus ergebenden empirischen Implikationen besprochen.

Die Vermittlung der Seminarinhalte erfolgt dabei anwendungsorientiert. Dies geschieht zum einen durch das Lesen und Diskutieren methodischer Papiere und zum anderen durch die Replikation prominenter Studien. Ziel des Seminars ist es, die eigenständige forschungsorientierte Anwendung quantitativ-empirischer Methoden zu erlernen, anzuwenden und ebenfalls kritische zu bewerten.

EN: This seminar focuses on acquiring profound knowledge in quantitative empirical research and advanced statistical methods. It focuses on procedures that are frequently used in comparative political science as well as international relations, such as linear and non-linear regression. Additionally, the fundamental principles of estimation methods, the implementation in Stata, the interpretation of coefficients, and empirical implications of regression models will be discussed in the seminar.

The seminar's structure is application-oriented. The seminar's structure alternates sessions of theoretical principles and replication of several studies. The aim of the seminar is to enable students to conduct quantitative empirical studies using advanced statistical methods and to facilitate a critical evaluation of quantitative empirical studies.

📖 Literatur:

Best, H. / Wolf, C. (2015): The SAGE Handbook of Regression Analysis and Causal Inference, Sage.

Kohler, U. / Kreuter, F. (2017): Datenanalyse mit Stata. Allgemeine Konzepte der Datenanalyse und ihre praktische Anwendung, Oldenbourg Verlag, Online verfügbar: <https://www.degruyter.com/view/title/518369>.

Wooldridge, J. M. (2013): Introductory Econometrics. A Modern Approach. Cengage Learning.

Mi 10-12 **PRÄSENZ** Wissenschaftstheoretische Grundlagen der Politikwissenschaft: Methoden und Interpretationsansätze in der Politischen Ideengeschichte (Seminar)

Theoretical scientific foundations of political science and methods of political theory and history of ideas

4011047 Eva Hausteiner, SR 2.14 Ernst-Lohmeyer-Platz 3 (17 TN)

Sprache: DE / 📖 50% EN

Was tun wir, wenn wir politische Ideengeschichte betreiben? Was sind „Ideen“, wie ist deren Geschichte verstehbar, und welche Aufgabe kommt der Ideengeschichte innerhalb der Politikwissenschaften zu? Wie ist aus historischen und gegenwärtigen Texten Wissen zu gewinnen? Gegenstand des Seminars sind unterschiedliche Herangehensweisen und Erkenntnisgewinne innerhalb des Feldes im 20. und 21. Jahrhundert – von der Cambridge School über die Begriffsgeschichte bis hin zu besonders aktuellen Ansätzen. Ziel ist es einerseits, Kontroversen um die unterschiedlichen Methoden der ideengeschichtlichen Politikwissenschaft zu rekonstruieren und andererseits, Techniken des wissenschaftlichen Arbeitens in der eigenen Schreib- und Forschungspraxis zu erproben.

📖 Literatur:

Höntzsch, Frauke, Für eine politikwissenschaftliche Ideengeschichte, in: Helmut Reinalter (Hrsg.), Neue Perspektiven der Ideengeschichte. Innsbruck 2015, 75-89.

Koselleck, Reinhart: Einleitung, in: Ders., Werner Conze, Otto Brunner (Hrsg.), Geschichtliche Grundbegriffe. Historisches Lexikon zur politisch-sozialen Sprache in Deutschland, Bd. 1, Stuttgart 1972, S.XIII-XXVII.

Salzborn, Samuel (Hrsg.): Handbuch Politische Ideengeschichte. Zugänge – Methoden – Strömungen, Stuttgart 2018.

Skinner, Quentin: Bedeutung und Verstehen in der Ideengeschichte, in: Visionen des Politischen, Frankfurt a.M. 2002, S. 21-61.

Weber, Ralph / Beckstein, Martin: Politische Ideengeschichte. Interpretationsansätze in der Praxis, Göttingen 2014.

Di 16-18 **PRÄSENZ** Politische Theorien des Föderalismus (Seminar)

4011049 Eva Hausteiner, SR 143 Wollweberstraße 1 (15 TN)

Sprache: DE / 📖 50% EN

Föderalismus wird traditionell als Thema der Regierungslehre und der Vergleichenden Politikwissenschaft verstanden. In den letzten Jahren hat allerdings eine kritische Neubefragung des Föderalismus in der Politischen Theorie stattgefunden – auch getragen von den Verwerfungen der EU-Integration –, die auch an seinen umkämpften ideengeschichtlichen Gehalt erinnert. Das Seminar wird konkurrierende Vorschläge zur ideengeschichtlichen und gegenwärtigen Theoretisierung föderaler politischer Ordnung prüfen und fragen: Für welche Probleme und Herausforderungen versprechen föderale Institutionen eine Lösung – von Herausforderungen der Effizienz bis hin zur Ermöglichung von Bürgerengagement und Gruppenrechten? Inwieweit unterscheidet sich historisch, was jeweils unter Föderalismus verstanden wird – müssen Föderationen z.B. demokratisch sein, können sie mehr als zwei Regierungsebenen umfassen, und existieren auch Föderationen jenseits des Staates?

 **Literatur / Bibliography:**

Ward, Ann/ Ward, Lee: The Ashgate Research Companion on Federalism, Ashgate 2009.

Hausteiner, Eva Marlene: Föderalismen. Modelle jenseits des Staates, Nomos 2016.

Karmis, Dimitrios/ Norman, Wayne: Theories of Federalism: A Reader, Palgrave 2005.

Weichlein, Siegfried: Europa und der Föderalismus. Zur Begriffsgeschichte politischer Ordnungsmodelle, in: Historisches Jahrbuch 2005:125, S. 133-152.

Do 10-12 **PRÄSENZ** Contemporary Democratic Theory / Zeitgenössische Demokratietheorie (Seminar)

4011051 Eno Trimcev, SR 2.14 Ernst-Lohmeyer-Platz 3 (17 TN)

Sprache: EN /  100% EN

EN: This seminar explores the state of contemporary democratic theory in the twenty first century from “mainstream” to the most “radical” forms. The course focuses on the challenges that democracy faces today: social and economic inequality, cultural pluralism, technology and social media, populism etc., and explores the way that different theoreticians from all sides of the spectrum respond to those challenges. The aim is to gain a full overview of contemporary debates in the field, distinguish between different fundamental arguments for democracy, discuss their theoretical and practical consequences, and apply them to contemporary political and constitutional issues.

DE: Dieses Seminar erforscht den Stand der zeitgenössischen Demokratietheorie im 21. Jahrhundert vom "mainstream" bis hin zu den "radikalsten" Formen. Der Kurs konzentriert sich auf die Herausforderungen, mit denen die Demokratie in der Gegenwart konfrontiert ist: soziale und wirtschaftliche Ungleichheit, kultureller Pluralismus, Technologie und soziale Medien, Populismus usw. Wir werden die Art und Weise untersuchen, wie verschiedene Theoretiker von allen Seiten des Spektrums auf diese Herausforderungen reagieren. Das Ziel ist es, einen vollständigen Überblick über die zeitgenössischen Debatten in unserem Fach zu gewinnen, zwischen verschiedenen grundlegenden Argumenten für die Demokratie zu unterscheiden, ihre theoretischen und praktischen Konsequenzen zu diskutieren und sie auf aktuelle politische und verfassungsrechtliche Fragen anzuwenden.

Mi 8-10 **PRÄSENZ** Effectiveness of United Nations Peacekeeping Operations (Seminar)

4011053 Sabine Otto, SR 1.05 Ernst-Lohmeyer-Platz 3 (16 TN)

Sprache: EN /  100% EN

United Nations (UN) peacekeeping operations (PKOs) have become one of the most prominent international responses to civil wars worldwide. Are UN PKOs effective? What does effectiveness mean? How are UN PKOs set up? During the first part, we explore the politics of UN PKOs. It includes an introduction on how the UN works, who decides about peacekeeping deployment., and how peacekeeping operations changed over time. We focus primarily on the international political factors that determine the deployment of UN PKOs. During the second part, we dive into the different approaches to evaluate UN PKOs ' effectiveness. In each session, we will pay special attention to the consistency of the theoretical argument and the appropriateness of the research design. The seminar will be held in English.

Do 14-16 **PRÄSENZ** Energy Politics and International Political Economy (Seminar)

4011055 Daniel Leon, SR 142 Wollweberstraße 1 (15 TN)

Sprache: EN /  100% EN

In this seminar, students will discuss the relationship between energy politics and the international political economy (IPE). The seminar first introduces students to the main concepts and classical

theoretical perspectives of IPE (realism and liberalism). Next, the seminar discusses the “green turn,” which refers to the increased action to transition from fossil fuels to renewable energies to tackle climate change. Finally, the seminar discusses several theoretical and empirical literature related to energy politics and IPE, such as sustainability, extractive economies (i.e., petrostates and other mineral exporters), and the politico-economic challenges of transitioning to renewable energy sources in the Global North and South.

Di 10-12 **PRÄSENZ** Survival of the Fittest? Wie Regierungen überleben/ Survival of the Fittest? How governments survive (Seminar)

4011057 Erik Baltz, SR 2.14 Ernst-Lohmeyer-Platz 3 (17 TN)

Sprache: DE / 📖 90% EN

DE: Das Seminar siedelt sich thematisch entlang der umfangreichen Literatur der Koalitionstheorien an. Insbesondere wird beleuchtet, weshalb es manchen Regierungen scheinbar mühelos gelingt von Wahl zu Wahl zu regieren, während andere aufgrund unterschiedlicher Umstände vorzeitig aus dem Amt scheiden. Diese Fragestellung beschäftigt die empirisch-vergleichende Forschung nun schon seit einigen Dekaden und hat dabei kaum an Präsenz verloren. Im Seminar werden wir eine Reihe von Ansätzen betrachten, die sowohl theoretisch als auch empirisch diskutiert werden. Neben den inhaltlichen Aspekten beleuchtet das Seminar auch die methodischen Aspekte dieses Forschungsstrangs, insbesondere die Ereignisdatenanalyse.

Am Ende des Seminars wird den Studierenden die Möglichkeit gegeben, eigenen Ansätzen nachzugehen oder besonders interessante Beiträge näher zu beleuchten. Die Prüfungsleistung besteht aus einer quantitativ-vergleichenden Hausarbeit zu diesem Forschungszweig.

EN: Thematically, the seminar is based on the extensive literature of coalition theories. In particular, it sheds light on why some governments seem to succeed in governing from election to election with little effort, while others leave office prematurely due to different circumstances. This empirical-comparative research has been going on for several decades and has hardly lost its presence. In the seminar, a number of approaches are considered that are discussed both theoretically and empirically. In addition to the content-related aspects, the seminar also focus on the methodological aspects of this research strand, in particular event-history-modeling.

At the end of the seminar, the students are given the opportunity to pursue their own approaches or to emphasize particularly interesting contributions. The examination consists of a quantitative, comparative term paper on this branch of research.

📖 Literatur / Bibliography:

Laver, M. (2003). Government termination. *Annual Review of Political Science*, 6(1), 23-40.

Grofman, B., & Van Roozendaal, P. (1997). Modelling cabinet durability and termination. *British Journal of Political Science*, 27(3), 419-451.

Box-Steffensmeier, J. M., Box-Steffensmeier, J. M., & Jones, B. S. (2004). *Event history modeling: A guide for social scientists*. Cambridge University Press.

Di 10-12 **PRÄSENZ** Regierungen, Parteien und Institutionen in modernen Demokratien / Governments, parties and institutions in modern democracies (Seminar)

4011059 Detlef Jahn, SR 3.07 Domstraße 9a (15 TN)

DE: Moderne Demokratien sind repräsentative Demokratien. Das bedeutet, dass die Bürgerinnen und Bürger nicht direkt, sondern über Parteien und Institutionen, auf den politischen Entscheidungsprozess Einfluss nehmen. Wie repräsentative Demokratien aufgebaut sind, unterscheidet sich wesentlich. In diesem Seminar stehen zwei Aspekte dabei im Vordergrund: einmal die politischen Institutionen und zum anderen die politischen Prozesse. Wesentliche politische Institutionen sind Wahlsysteme, Regierungen, Parlamente, zweite Kammern, Präsident*innen und Referenden. Zum anderen sind die politischen Präferenzen wichtige Aspekte, die den politischen Prozess mitbestimmen. Hinzutritt die Europäische Union als supranationale Organisation, die den politischen Prozess in ihren Mitgliedsstaaten beeinflusst. Dieses Geflecht von Institutionen und Präferenzen politischer Akteure wird in diesem Seminar anhand eines Datensatzes (PiP) näher beleuchtet.

EN: Modern democracies are representative democracies. This means that citizens do not have a direct influence on the political decision-making process, but rather through parties and institutions. How representative democracies are structured differs significantly. Two aspects are in the foreground in this seminar: on the one hand the political institutions and on the other hand the political processes. Essential political institutions are electoral systems, governments, parliaments, second

chambers, presidents and referendums. On the other hand, political preferences are important aspects that help determine the political process. Then there is the European Union as a supranational organization that has a say in the political process in its member states. This network of institutions and preferences of political actors is examined in more detail in this seminar using a data set (PiP).

 Literatur, die in Vorbereitung des Seminars gelesen werden sollte / Bibliography:

Jahn, Detlef 2013: *Einführung in die vergleichende Politikwissenschaft*. 2. Aufl. Wiesbaden.

Kapitel 2 (Abschnitte 1, 4,5, 6; Kapitel 3 (Abschnitte (1 und 2)

Lijphart, Arend. 2012. *Patterns of Democracy: Government Forms and Performance in Thirty-Six Countries*. 2nd ed. New Haven: Yale University Press.

Tsebelis, George. 2002. *Veto Players: How Political Institutions Work*. New York: Princeton University Press.

Di 16-18 **PRÄSENZ** Forschungscolloquium zum Mastermodul Independent Studies im Bereich Internationale Beziehungen

4011061 Margit Bussmann, SR 2 Rubenowstraße 2b (15 TN)

Das Kolloquium begleitet die Forschungsarbeiten der Studierenden, die ihre Qualifikationsarbeiten im Bereich der Internationalen Beziehungen schreiben möchten. Es bietet ein Forum, in dem die Teilnehmer ihre laufenden oder geplanten Abschlussarbeiten vorstellen können. Anhand dieser Beispiele werden allgemeine Fragen des Forschungsdesigns und vor allem Probleme, die im Zusammenhang mit der Vorbereitung der Arbeiten auftreten, aufgegriffen. Wir besprechen die theoretischen Grundlagen der jeweiligen Forschungsgegenstände, konzentrieren uns aber vornehmlich auf relevante methodische Aspekte.

Mi 16-18 **PRÄSENZ** Forschungscolloquium zum Mastermodul Independent Studies im Bereich Vergleichende Politikwissenschaft

4011063 Detlef Jahn, SR 2.14 Ernst-Lohmeyer-Platz 3 (17 TN)

DE: In diesem Seminar werden verschiedene Gegenstandsbereiche, Theorien und Methoden der vergleichenden Politikwissenschaft behandelt. Darüber hinaus werden Grundbegriffe bestimmt und der Aufbau eines Forschungsdesigns behandelt. In Seminarverlauf wird auf die individuellen Bedürfnisse der Seminarteilnehmer*innen eingegangen.

EN: The seminar gives an introduction of specific topics, theories and methods of comparative politics. Furthermore, we discuss basic concepts and aspects of a research design. The seminar is open for specific interest of students and elaborates the discussion of specific issues.

 Literatur:

Jahn, Detlef (2013): *Einführung in die Vergleichende Politikwissenschaft*. 2. Auflage, Wiesbaden: Springer VS.

Mi 18-20 **PRÄSENZ** Forschungscolloquium zu den Mastermodulen ‚Independent Studies‘ / ‚Perspektiven der Politikwissenschaft‘ im Bereich Politische Theorie und Ideengeschichte

4011065 Eva Hausteiner, SR 3.09 Domstraße 9a (15 TN)

Das Forschungscolloquium richtet sich an alle Studierende mit einem besonderen Interesse an der Politischen Theorie und Ideengeschichte. Wir werden in diesem Semester einige neue digitale Formate ausprobieren und auf diese Weise versuchen, den lebhaften colloquialen Charakter dieser Lehrveranstaltung zu bewahren. Es wird in diesem Semester weniger Diskussionen über Texte geben und stattdessen mehr Diskussionen über Beiträge von Mitarbeitern und Mitarbeiterinnen aus dem Greifswalder Theoriebereich sowie mit externen Gästen. Das genaue Programm des Colloquiums werden wir gemeinsam zu Beginn der Veranstaltung festlegen.

Mi 14-16 **PRÄSENZ** Academic writing for social scientists: How to write professionally (Seminar)

4011067 Corinna Kröber, SR 3.07 Domstraße 9a (15 TN)

Sprache: EN /  100% EN

This seminar aims to support students in strengthening their English writing skills. The capacity to express one's thoughts in a well-structured, easy-to-follow and clear manner is a key competence for social scientists in all kinds of professions. During this seminar, students will learn how to (1)

structure various types of academic writings, (2) think and write clearly and in appropriate style, and (3) systematically revise their own writing to improve its quality. For that purpose, the seminar will move back and forth between theoretical considerations on academic writing and practical applications. In the theoretical sessions, the course introduces the basics of academic writing, including the concept of genre, structure, and style. We will further discuss how language differs for various genres of writing relevant for academic and professional life such as academic papers, abstracts, summary reports, research proposals, and letters of motivation. In the practical sessions, students will submit pages of their writing, and the whole class will discuss the writing taking into account the structure of the overall text, each paragraph and sentence, as well as the clarity of the language and the appropriateness of the vocabulary. While grammar and vocabulary will not be on the center of this class, specific issues might be discussed if requested by students.

The seminar targets advanced Master students in Social Science, but is open for General Studies as well. However, all participants should have solid knowledge of the English language and experience in writing Social Science research papers.

Lehrveranstaltungen Politikwissenschaft

	Montag	Dienstag	Mittwoch	Donnerstag	Freitag
8-10			S: Effectiveness of United Nations Peacekeeping Operations (S. Otto)		
10-12		S: Survival of the Fittest? Wie Regierungen überleben (E. Baltz)	S: Wissenschaftstheoretische Grundlagen der PW (E. Hausteiner)	S: Contemporary Democratic Theory (E. Trimcev)	
12-14		S: Regierungen, Parteien und Institutionen in modernen Demokratien (D. Jahn)			
14-16			S: Academic Writing (C. Kröber)	S: Energy Politics and International Political Economy (D. Leon)	
16-18		S: Politische Theorien des Föderalismus (E. Hausteiner) S: Independent Studies IB (M. Bussmann)	S: Quantitative Methoden (S. Suda)		
18-20		S: Independent Studies Vergleichende PW (D. Jahn)	S: Independent Studies Politische Theorie (E. Hausteiner)		

Modul Methoden A

Modul Theorien politischer Institutionen

Modul Internationale Beziehungen

Modul Vergleichende PW

Modul Independent Studies / Perspektiven der PW